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0606 2025茂名两会

茂名晚报讯 记者冯小飞 在茂名，
荔枝龙眼产业是农业经济的主导产业，
是当地农民重要的收入来源。然而，近
十年来，市场竞争日益激烈，如何更好
地推进茂名荔枝龙眼产业发展？市人
大代表李益希望可通过持续推进荔枝
龙眼产业品种改良和品种引进，促进荔
枝龙眼产业更高质量发展。

在调研中李益关注到，茂名荔枝龙
眼产业存在品种结构不合理、大小年现
象严重、品种单一化与同质化问题等。
以高州为例，荔枝龙眼种植多以传统品
种为主，晚熟或特色品种占比低。这导
致上市期集中，市场竞争压力剧增，价
格受市场波动影响大，有时会出现丰产
不增收的情况，制约了产业发展。

对此，他希望可以持续推进荔枝龙
眼产业品种改良和品种引进。品种改
良将带来显著的经济效益提升。从价
格与收益来看，妃子笑、桂味等优质品
种市场价格是黑叶、白蜡的2至3倍，且

耐储运，利于电商销售与出口。如某些
年份妃子笑收购价可达7至9元/斤，而
丰产年份黑叶仅1至4元/斤。

改良黑叶、白蜡等低效品种，推广
白糖罂、仙进奉、妃子笑等优质品种，能
提升整体果品质量。例如，高接换种后
的妃子笑果园成花率可达80%左右，产
量稳定。李益认为应大力调整荔枝品
种结构，把占荔枝面积比例近70%的黑
叶、白腊嫁接换种成为优质高效的白糖
罂、妃子笑、岭丰糯、井岗红糯、仙进奉、
香蜜荔、桂糯香等，提高经济效益、延长
上市期、优化品种结构、促进产业升级。

但李益也提到，要警惕品种单一化
新风险，如 2021 年妃子笑种植面积扩
大后，部分地区就出现了价格波动。

错峰上市也是关键。通过早、中、
晚熟品种合理搭配，如白糖罂、冰荔等，
延长销售周期，避免集中上市引发的低
价竞争，将早中晚熟品种比例调整为3:
4:3，缓解“果贱伤农”困境。

市人大代表李益：

持续推进荔枝龙眼产业
品种改良与引进

茂名晚报讯 记者李君平 校园周
边环境与学生的身心健康息息相关。
近年来，在市委、市政府的重视下，我市
各相关部门对校园内外环境进行了治
理和整顿，取得了阶段性成果。但是校
园周边依然存在违规停车、占道经营等
交通安全，小摊贩出售“三无”食品等问
题。对此，市政协委员黄奇诗提出了进
一步加强校园周边环境治理建议。

加强统筹协调形成合力，切实推进
各项工作。成立校园周边环境治理领
导小组，领导小组由市委政法委牵头，
公安、教育、交通、卫生、市场监管、城管
等部门参与，下设日常巡查小组，加强
对治理工作的督查和指导。各相关部
门要加强协调和配合，各司其职，采取
定人、定时、定点、定责等监管办法，切
实抓好各项工作的落实，确保学校周边
治理工作取得实效。

相关部门各司其职，加强行政执法
监督。一方面，教育主管部门要加强对
校园周边环境治理指导管理工作，使各
学校内部安全管理走上常态化管理轨
道；学校要充分发挥教育主体作用，加
强对校园周边环境治理的宣传教育工
作力度，对于发现损害师生利益的相关
问题采取应对措施，并及时上报给教育

主管部门。
另一方面，公安部门要严厉打击侵

害师生人身、财产安全和身心健康的各
种违法犯罪活动；加强学校门口及周边
交通执法，上下学高峰期增派警力维持
交通秩序，重点整治农村地区非法营运
车辆运载学生上下学现象，确保学生上
下学期间的交通安全；联合市场监管部
门彻底清理无证经营和影响交通秩序
的各类摊点，防止引发交通事故和一些
集体事件的发生。

同时，卫生、市场监管、城管等部门
要继续开展净化校园周边环境治理工
作，坚决取缔非法经营，加强规范化管
理符合规定的各种文化场所；全面清查
校园周边百货零售、食品加工、餐饮等
经营活动，要求经营户签订食品、儿童
玩具安全承诺书，确保学生人身安全。

建立常态长效机制，畅通监督举报
渠道。坚持整治和巩固并重的工作思
路，把集中整治与日常管理有机结合起
来，建立常态化、制度化的校园周边环
境治理管理机制。此外，畅通拓宽群众
监督举报渠道，通过多种方式公布举报
电话，接受群众举报，接到举报后要及
时处置。

市政协委员黄奇诗：

凝聚多方合力
共筑校园周边“安心圈”

茂名晚报讯 记者陈琴 随着我市城
市化进程加速，既有住宅加装电梯已成
为提升居民生活品质、增强城市宜居性
的关键任务，能有效解决步梯房居民尤
其是老年人的出行难题，提升民众幸福
感与获得感。市人大代表董艳芬调研后
发现，茂名市中心城区及各县级市、乡镇
存在大量于2009年前建成的步梯房，楼
层在五至九层不等，给居民出行带来诸
多不便，希望进一步推进既有住宅加装
电梯工作。

董艳芬认为，目前因个别业主意见
难统一、政策宣传与执行力度不够、申请

流程较繁琐、存在安全风险与维护隐忧
等问题，导致既有住宅加装电梯工作推
进存在不少阻碍。

董艳芬表示，希望市政府牵头出台
专门的指导意见，明确加装电梯工作目
标、任务和实施路径；主管部门牵头成立
专项工作小组，统筹协调各方；设立市级
加装电梯专项资金，对每台加装电梯进
行一定补贴，剩余费用由业主按楼层高
低分摊，也可由业主自行协商确定合理
分摊方案。希望进一步优化加装电梯申
请流程，减少不必要的证明材料和审批
环节；可开发“茂名市既有住宅加装电梯

申请”小程序，实现网上申请、进度查询、
材料提交等功能。

董艳芬提出，希望有关部门严格把
控电梯安全与质量。可通过政府公开招
标的方式，筛选一批资质全、信誉好、实
力强的电梯公司建立名录，供业主自主
选择；并加强施工过程中的安全监督和
质量检查，明确电梯交付使用后的维护
责任主体，建立长效维护机制。可鼓励
电梯公司提供多种材质、款式、功能的电
梯产品，满足不同业主需求；组织电梯展
销会或线上展示平台，让业主直观了解
产品特点和价格，便于选择；可在满足安

全标准的前提下，允许业主个性化定制
电梯外观和内部装饰。

董艳芬认为，针对低层业主反对的
问题，主管部门可组织社区工作人员、专
业技术人员上门沟通，了解诉求；对担忧
安全问题的业主，可向其提供专业安全
评估报告和防范措施；对采光有顾虑的
业主，可向其推荐采光好的观光型电梯
等。此外，董艳芬还希望能引导本幢或
本小区业主推选有责任心、沟通能力强
的业主代表，负责与业主沟通、协调、组
织，协助办理申请手续、监督施工过程，
保障加装电梯工作顺利推进。

市人大代表董艳芬：

进一步推进既有住宅加装电梯

茂名晚报讯 记者冯小飞 市人大
代表邱秋丽着眼城市发展新动能，认
为可通过一系列促进非遗文化与旅游
产业深度融合的措施，借助本地丰富
的非遗资源，提升茂名文化软实力，助
力经济高质量发展。

在调研中，她看到茂名虽坐拥丰
富非遗文化，但在发展过程中仍面临
诸多挑战。她认为，可以在统筹机制
建设上，由相关部门牵头搭建全市统
一非遗数据库，编制《茂名非遗文旅
融合地图》，明确各县区发展定位，打
造全域协同的非遗文旅格局。同时，
开通“茂名非遗文旅专线巴士”，将化
州橘狮园、信宜玉雕工坊等重要节点
串联起来，打造“一程多站”的深度体
验线路。通过整合旅游资源，为游客
提供一站式非遗文旅体验，延长游客

停留时间，带动相关消费，促进茂名
市文旅产业的综合发展。另外，还可
开发沉浸式非遗体验项目，举办市级
非遗创意设计大赛，激发创新活力，
挖掘更多优质文创产品，丰富茂名市
非遗文旅产品供给，提升城市文化旅游
的品牌形象。

邱秋丽还分享了多个创新融合发
展的案例，如打造沉浸式非遗体验场
景；开发“非遗+科技”跨界产品，推出
高州木雕数字藏品；构建特色 IP矩阵；
延伸夜间经济，打造夜间非遗市集等。

她希望通过多项措施，推动茂名市
非遗文化与旅游产业深度融合，将非遗
文化优势转化为经济发展优势，推动文
旅产业多元化、品质化发展，助力茂名
在新时代实现高质量发展。

市人大代表邱秋丽：

推动非遗与文旅深度融合
赋能城市高质量发展

交通劝导员在学校门口引导学生安全通过斑马线。茂名日报社全媒体记者岑稳摄


